



FICHA REGIONAL:

Nombre: Región del Biobío
Superficie: 23.890,2 km²
Población: 1.681.430
Padrón electoral: 1.368.474
Tasa de pobreza: 7,5%
Núm. de establecimientos de salud: 424
Establecimientos educacionales: 1.047
Actual gobernador: Rodrigo Díaz (Ind.)
*Datos proporcionados por el INE, Servel y BCN.

Siete aspirantes buscan ser la segunda autoridad electa en las urnas

Cartas a gobernador fijan últimas definiciones en probidad y gestión

En el día final de campaña, los candidatos abordaron medidas y su postura frente a temas clave como el traspaso de competencias, eventos masivos, y urgencias como la congestión vial o la gestión de residuos.

Por Felipe Cuevas Mora
 felipe.cuevas@diarielsur.cl

¿Quiénes son los candidatos?

Javier Sandoval Ojeda
 Izquierda Ecológica Popular



Edad: 54 años
Profesión: Profesor de Castellano y Filosofía
Partido: Igualdad
Experiencia previa: Consejero por Concepción II entre 2018 y 2024

Temas de interés regional

Traspaso de competencias: Dar garantía de que se usan bien las que tienen, y la gestión que hagamos nos permitirá exigir glosas excepcionales.
Plan Regulador Metropolitano: Se está repitiendo la experiencia fallida del plan anterior, y debe existir participación directa de las comunidades.
Crisis de congestión vial: Gran parte de la gestión debe apuntar a resolverlo, cambiando el sistema de licitación y con más frecuencias.
Gestión de residuos domiciliarios: Apoyarse en las iniciativas comunitarias, aliar los barrios y trazar metas para llegar a la basura cero.

Continuidad del Rally: Con los montos actuales del Gore –que es el 10% del presupuesto– no, pero podemos colaborar de otras maneras.
Continuidad del REC: Sí, introduciendo mejoras importantes como que la producción sea local. Ya recuperamos la marca, pero debemos equiparar hacia arriba el desempeño de los trabajadores de la música.
Plan Industrial del Gobierno: Es ambiguo porque no tiene plazos ni mecanismos, tiene errores profundos y equivoca el foco.
Estrategia de Desarrollo Regional: Necesitamos otra estrategia.

Preguntas a fondo

–¿Cuáles son las tres áreas que usted priorizará si es electo gobernador?
 –Debemos priorizar ciertas áreas conectadas con las necesidades sociales como la salud con ambulancias y hospitales, transporte, movilidad, todo por medio de un programa participativo que hemos desarrollado con la gente.

–Usted es consejero por dos periodos y

postuló al cargo en 2021. ¿Qué lo motiva a volver a postular a gobernador?

–En el Gore se han despilarrado recursos públicos, abandonando los problemas sociales y se está poniendo en riesgo la descentralización, con un proceso en jaque por la captura de esta institución por las redes de poder. Queremos revertir todo esto, levantar otro proyecto de gestión y vinculación con las necesidades sociales, pa-

ra responder a estas áreas dejadas de lado como la salud, el transporte, la movilidad. Debemos transparentar la gestión con protagonismo, participación y consulta a la gente.

–¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios?

–Hay que tomar muchas medidas, co-

mo crear un Consejo para la Transparencia Local que complemente a la Controlaría y evite la dilatación de las causas. Creemos mecanismos de supervigilancia ciudadana y una plataforma para que los proyectos estén a disposición antes de aprobar los financiamientos. Además, que esto se corresponda con las prioridades y orientaciones regionales, porque hay una carpeta oculta con proyectos almacena-

dos desde hace varios años, y perseguiremos las responsabilidades administrativas y penales.

Damos garantías de que podemos hacer esto, porque muchas veces se evaden las responsabilidades, e incluso si no somos electos tememos que pueda haber un pacto de silencio tras la elección para dejar en el olvido este caso que aún tiene hundida a nuestra Región.

Ana Araneda Gómez
 Demócratas e Independientes



Edad: 42 años
Profesión: Bióloga y doctora en Ciencias Ambientales
Partido: Independiente
Experiencia previa: Consejera regional (2021-2024)

Temas de interés regional

Traspaso de competencias: Presionar junto a los gobernadores para que esto ocurra, y los traspasos sean con recursos.
Plan Regulador Metropolitano: Fortalecer el trabajo de los actores clave, y darle seguimiento a lo ya hecho.
Crisis de congestión vial: Continuar el trabajo de Más Movilidad, y apostar por mejoras al transporte público y Biotrén.
Gestión de residuos domiciliarios: Generar la industria de la basura, y basura cero con inversión público-privada.

Continuidad del Rally: Tiene dos años más de vigencia, veremos que ocurre y la idea es que transite a una inversión público-privada.
Continuidad del REC: Seguiremos poniendo los recursos para esta marca país, a la espera de que en el futuro pueda tener autonomía.
Plan Industrial del Gobierno: Dar acompañamiento a las medidas, y fortalecer ese trabajo donde están todos los actores.
Estrategia de Desarrollo Regional: Evangelizarla, porque nos da la hoja de ruta, fue trabajada y hay que darla a conocer a todos los actores.

Preguntas a fondo

–¿Cuáles son las tres áreas que usted priorizará en caso de ser electa gobernadora?
 –Seguridad es el tema que todos mencionan, y he sido la única candidata que he dicho que si es necesario poner la mitad del presupuesto en estos temas lo vamos a hacer, fortaleciendo a las policías, a los municipios y sociedad civil. En reactivación económica debemos defender la industria tradicional y la generación de nue-

vas economías, con foco en la industria de la basura reduciendo al mínimo los rellenos sanitarios. Y la sostenibilidad con un modelo que permita tener este crecimiento con nuevas industrias y un sello ambiental para tener una Región verde, que mira y cuida sus aguas. Todo con enfoque de género, inclusión y probidad.

–Usted es consejera en ejercicio y pos-

tuló al cargo en 2021 sacando al tercera mayoría ¿Qué la motiva a volver a postular para ser gobernadora?

Fui candidata a gobernadora, obtuve una tercera mayoría, después una mayoría regional al ser electa consejera. Hoy me levanto con este desafío desde el conocimiento que tengo respecto a como funciona la administración del Gore. Además, tengo la experiencia, el haber es-

tado medida y haciendo una buena pega, todos elementos que me impulsan a postular desde un espacio de centro, de independencia política y con diálogo, en un escenario de polarización que no permite visualizar el bienestar de las personas.

–¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Con-

venios en el Biobío?
 –Al llegar al cargo lo primero es hacer una auditoría externa. Junto a ello, poner a disposición desde el día uno la información a los consensios sobre las iniciativas eso nos permite canalizar el trabajo de observación, seguimiento y fiscalización, evitando que hayan faltas a la probidad. Además he propuesto generar canales de denuncias anónimas.

Luciano Silva Mora
 Partido Social Cristiano e Independientes



Edad: 53 años
Profesión: Profesor de Ed. General Básica
Partido: Social Cristiano
Experiencia previa: Constituyente entre 2021 y 2021, por el distrito 20.

Temas de interés regional

Traspaso de competencias: Hay que utilizar la Constitución, y el gobernador debe estar capacitado para llevar adelante el proceso.
Plan Regulador Metropolitano: Se está trabajando con estudios de algunas universidades, y hay que seguir vinculando a la academia.
Crisis de congestión vial: Este es un problema planetario, debemos buscar las alternativas pero hacerlo desde la eficiencia.
Gestión de residuos domiciliarios: Hay una gran posibilidad de desarrollar un proyecto para que la basura nos dé un valor agregado.

Continuidad del Rally: No lo veo blanco o negro, pero no me gusta que vayan \$9 mil millones a este evento y no se trasladen recursos a organizaciones de la sociedad civil que reúnen y ayudan a la gente.
Continuidad del REC: Me gusta, porque llega a toda la gente.
Plan Industrial del Gobierno: Hay que conversar con ellos, no soy sectario pero no me gusta que la solución venga del nivel central.
Estrategia de Desarrollo Regional: Hay que revisarla ímpetantemente y con los grupos que me apoyan, sino con los alcaldes y concejales.

Preguntas a fondo

–¿Cuáles son las tres áreas que usted priorizará si es electo gobernador?
 –Primero, tenemos un problema con la violencia en todos los sentidos, donde hay grupos violentos que tienen muy complicada a la Región. Además, debemos tener claro que tendremos desastres naturales durante el año, y se debe tener un programa de prevención claro. Tercero, la protección de los sectores productivos que tene-

mos, las empresas ancla del mundo forestal, pesquero, industrial y agrícola. En el tema económico debemos diversificar la matriz productiva, poniendo valor y no cambiando el medio ambiente. Junto a ello, debemos sacar al Biobío al mundo con una política de instalar consulados en la zona.

–Usted fue parte del primer proceso constitucional, y tiene experiencia en pos-

tulaciones anteriores ¿Qué lo motiva a optar al cargo de gobernador?

–Me motiva el hecho de que nos estamos jugando la última posibilidad de llevar cabo un necesario proceso de descentralización. Por vez primera tenemos la posibilidad de manejar nuestros propios recursos, apalancará a instituciones que ayudan a las municipalidades a sacar adelante una serie de problemáticas. Con lo que

pasó con el Caso Convenios se defraudó a la gente, y este proceso tan necesario corrió peligro, aclichando el presupuesto.

–¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios en el Biobío?

–Solo el hacer una descentralización correcta, bien hecha, y no basada en la par-

titocracia, donde mis contendores trabajarán para sus extremos. La descentralización funciona con la estructura del Estado, trabajando con los 33 alcaldes –en un tema que no le hacía sentido a mis adversarios y ahora sí– con una voluntad conciliadora, así como también relevando la importancia de los concejales, que son la primera manifestación de la democracia territorial.

Alejandro Navarro Brain
 Regiones Verdes Liberales



Edad: 65 años
Profesión: Profesor de Filosofía
Partido: Independiente
Experiencia previa: Diputado entre 1994 y 2006, senador por Biobío costa entre 2006 y 2022. Ex presidente FEC.

Temas de interés regional

Traspaso de competencias: Ineludible
Plan Regulador Metropolitano: Está por verse.
Crisis de congestión vial: Ha habido una farrá de Fondo de Apoyo Regional creado por ley espejo de Transantiago.
Gestión de residuos domiciliarios: Es una crisis aplazada que no ha sido solucionada.

Continuidad del Rally: Requiere una evaluación de la transparencia en el uso de los recursos.
Continuidad del REC: Es un evento consolidado.
Plan Industrial del Gobierno: 22 medidas con un financiamiento que no existe.
Estrategia de Desarrollo Regional: La actual estrategia no sirve.

Preguntas a fondo

–¿Cuáles son las tres áreas que priorizará si resulta electo gobernador?
 –La salud es un eje crítico, y debemos mejorar el acceso a servicios médicos, apoyar programas preventivos y de bienestar mental, becamos 100 médicos especialistas al año para acabar con las listas de espera. Además, la región necesita fortalecer su tejido económico, apoyando tanto a las pequeñas como medianas empresas, y ge-

nerando empleos de calidad. Es esencial aprovechar los recursos naturales y potenciar la innovación tecnológica para competir a nivel nacional e internacional.

También la preocupación por la seguridad en la provincia de Concepción es creciente, por lo que implementaré programas integrales de prevención del delito, mejorando la infraestructura policial y fortaleciendo la colaboración comunitaria.

–Usted tiene amplia experiencia en el Parlamento y liderando distintas luchas sociales. ¿Qué lo motiva a optar al cargo?

–Mi motivación nace de una profunda convicción de que la experiencia política, adquirida primero como dirigente estudiantil, y luego a lo largo de décadas en el Congreso –y mi compromiso social pueden ser la clave para enfrentar los desafíos de nuestra Región. El cargo de gobernador

me permitirá articular directamente políticas que mejoren la calidad de vida de los ciudadanos. Veo en esta postulación la oportunidad de poner en marcha un proyecto colectivo que garantice un futuro más equitativo y próspero para la Región.

–¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios?

–Implementar una política de transparencia en la gestión de recursos, creando una plataforma digital donde cada gasto público sea monitoreado en tiempo real. Además reforzar la controlaría interna regional para auditar exhaustivamente cada convenio suscrito, y promover la participación ciudadana mediante un consejo consultivo para que las decisiones importantes sean tomadas de manera ética y participativa.

Mirtha Encina Ovalle

Partido de la Gente e independientes



Edad: 35 años
 Profesión: Profesora de Ed. General Básica
 Partido: de la Gente
 Experiencia previa: Postuló al cargo de consejera constitucional en 2023

• Preguntas a fondo

—¿Cuáles son las tres áreas que usted priorizará en caso de ser electa?

—Por un lado, hay que abordar el tema de la probidad en los primeros cien días donde se ha visto involucrado hasta el gobernador. Además está la seguridad, donde queremos generar mayores instancias participativas de la población para que sean parte del proceso pudiendo denunciar incivildades a las policías, y contar

con espacios de esparcimiento para toda la comunidad.

Por otro lado, el desarrollo económico, considerando que estamos en un proceso de desindustrialización, y donde debemos trabajar en una alianza público-económico para poder salir de este problema. Somos una región industrial, que ha marcado la historia económica del país y no nos podemos permitir caer. Lo más importan-

te es que la gente necesita certezas y sentirse cómoda donde vive.

—¿Usted ya ha participado en otros procesos electorales. ¿Qué la motiva a optar al cargo de gobernadora?

—Una deficiencia en nuestra Región en todas sus áreas, en lo económico, social y seguridad, que esta administración no ha podido subsanar. Queremos abordar de

forma eficiente las necesidades de la zona, y queremos apostar por las nuevas ideas, sobre todo en aspectos económicos, porque es una tarea que debemos trabajar.

—¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios en el Biobío?

—Nunca he tenido un cargo público ni

un pasado político cuestionable, y queremos establecer esa transparencia a la comunidad para demostrar que la gente joven y nueva en política tiene mucho que decir, siendo transparentes y dando garantías en el uso de los recursos. Haremos una auditoría forense los primeros cien días para transparentar el actual mandato y ver donde están los dineros desaparecidos, para dar garantías a la ciudadanía.

Continuidad del Rally: No es malo mantenerlo, pero hay que hacer esto aún más turístico, para atraer a una mayor cantidad de personas.

Continuidad del REC: Es un evento que debe ser aún más turístico.

Plan Industrial del Gobierno: Es un gran paso, lo valoro, pero hay que fortalecerlo en otras áreas como la extracción de la jibia.

Estrategia de Desarrollo Regional: Ha quedado en el papel, y hay que ver si realmente se ha cumplido en algún punto, sino hay que volver a replantearla, pero sin dejar de trabajar.

Fernando Peña Rivera

Republicanos e independientes



Edad: 39 años
 Profesión: Administrador Público
 Partido: Republicano
 Experiencia previa: Seremi de Educación (2018-21), excandidato a concejal en San Pedro de la Paz (2016)

• Preguntas a fondo

—¿Cuáles son las tres áreas que usted priorizará en caso de ser electo gobernador?

—En materia de seguridad tenemos un desafío tremendo, porque el crimen organizado amenaza la calidad de vida de una Región tranquila, y hemos propuesto una intervención militar focalizada en Contulmo, Tirúa y Cañete a través de un proyecto de ley respaldado por los poderes del Estado. En materia de calidad de

vida, hemos sido majaderos en señalar que el Gore solucione los problemas de congestión vehicular, con un programa de obras para preocuparse de distintas alternativas viales.

En materia de inversión y empleo, hay que pensar en como fortalecer nuestras ventajas competitivas, la posición logística y su vocación exportadora, considerando que está el riesgo de convertirnos

en la Región con más cesantes tras el cierre de Huachipato.

—¿Usted fue seremi de Educación y ha tenido cargos en el mundo público y privado con foco en educación. ¿Qué lo motiva a optar al cargo?

—Soy de la idea de que frente a una crisis uno tiene dos opciones, o se hace el tonto o se hace cargo. Opté por lo segundo,

poniendo a disposición de la Región y de las personas parte de mi trayectoria, vocación y amor por el Biobío para contribuir al progreso de una tierra que me ha dado oportunidades que quiero retribuir.

—¿Qué medidas adoptará en concreto en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios en el Biobío?

—Es clave hacer una auditoría externa, y colaborar con el Consejo de Defensa del Estado, Contraloría y Fiscalía. Pero también no hacer más asignaciones directas, que todos los proyectos sean votados por el Consejo Regional, y asegurar altos estándares de evaluación y rendición de cuentas que hoy no existen, y es la razón por la cual se permitieron estas operaciones investigadas.

Continuidad del Rally: Sí, le daremos continuidad.

Continuidad del REC: También, le daremos continuidad.

Plan Industrial del Gobierno: Necesitamos reforzar nuestra vocación industrial, pero también pensar fuera de la caja apostando por nuestras ventajas competitivas.

Estrategia de Desarrollo Regional: Tomársela en serio, leerla un poco más, para ojalá ser coherentes entre lo que se vota y lo que se hace.

Sergio Giacaman García

Chile Vamos



Edad: 45 años
 Profesión: Ingeniero Comercial
 Partido: Independiente
 Experiencia previa: Seremi de Desarrollo Social (2010-12) e intendente (2020-2021)

• Preguntas a fondo

—¿Cuáles son las tres áreas o ejes que usted priorizará en caso de ser electo gobernador?

—En probidad hay un gran cuestionamiento al Estado, a como funciona la política y es necesario ponerlo por delante. Junto a ello, la seguridad es lo que más ha salido en la conversación durante el recorrido por las 33 comunas de la Región, y el empleo dado el con-

texto que vive el Biobío. En todas ellas hay un mensaje implícito que es el sentido de urgencia en la gestión pública para responder a las necesidades de las personas.

—¿Usted fue intendente de la Región y ha tenido cargos en el mundo público y privado. ¿Qué lo motiva a postular al cargo de gobernador?

—El sentido de responsabilidad; yo nací, me crié, he trabajado en el mundo privado, en el Estado y la sociedad, lo que me interpela a que esa experiencia la ponga al servicio de la Región. Y qué mejor manera que hacerlo que disponerme para ser candidato y que la ciudadanía decida si soy o no electo gobernador.

—¿Qué medidas adoptará en concreto

en materias de probidad y transparencia, considerando el impacto del Caso Convenios en el Biobío?

—Presentamos una propuesta de diez medidas, todas ellas definidas básicamente bajo la consigna de que "el Estado no es un botín". En ellas, señalamos medidas asociadas a la no contratación de familiares, a la aplicación del test de droga, a no tener viajes sin justificación y

que quiénes lo hagan -que sean los menos- traigan un resultado concreto de ese viaje.

También decimos que no a las asignaciones directas, solo aquellas que permite la ley en caso de emergencia, y todo esto para finalmente gestionar el Estado de manera tal que la gente tenga la tranquilidad de que sus recursos se usen de la mejor manera.

Continuidad del Rally: No lo cuestiono, pero hay que buscar la forma de financiarlo, porque es mucha plata que se puede usar en otras cosas. Le hace bien a la Región, pero buscaría hacer cosas así en otros deportes.

Continuidad del REC: De todas maneras.

Plan Industrial del Gobierno: Ponerle sentido de urgencia, porque son medidas a largo plazo y no tiene financiamiento.

Estrategia de Desarrollo Regional: No creo que haya que inventar la rueda. La miraremos y priorizaremos lo que necesita la ciudadanía.